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 زكريا عوض .أ

 جدولا مفيدا في إعراب الأسماء بناء على تحديد نوع الجملة :  إليك  ، وتفصيل مفردات المنهج بشرح   قبل أن نبدأ  

 

 المجرورات  المنصوبات  المرفوعات 

 المضاف إليه  اسم الحرف الناسخ  المبتدأ 

 الاسم المجرور بحرف جر خبر الفعل الناسخ  الخبر 

 : المفاعيل وتشمل اسم الفعل الناسخ

المفعول  – المفعول به 

  – الظرف بنوعيه  – لأجله 

 المفعول المطلق ...(

ن إلى عن  م  : وحروف الجر هي 

 على في الباء اللام الكاف رُب  

  الحال  خبر الحرف الناسخ 

  الاسم المستثنى  الفاعل 

  التمييز نائب الفاعل 

 التابع لمجرور  التابع لمنصوب التابع لمرفوع 

 على العلامات الإعرابية: يشتمل   ولتعزيز الفائدة إليك  جدولا آخر  

 علامات الجر  علامات النصب  علامات الرفع 

 : وذلك في الضمة

 الاسم المفرد   •

 جمع التكسير   •

 جمع المؤنث السالم  •

 : وذلك في الفتحة

 الاسم المفرد  •

 جمع التكسير  •

 

 : وذلك في   الكسرة

 الاسم المفرد   •

 جمع التكسير   •

 جمع المؤنث السالم  •

: في جمع المؤنث   الكسرة : في المثنى  الألف

 السالم 

 : وذلك في  الياء

 المثنى

 جمع المذكر السالم 

 الأسماء الخمسة  

 : وذلك في   الواو 

 جمع المذكر السالم  •

 الأسماء الخمسة.  •

 : وذلك في  الياء

 المثنى •

 جمع المذكر السالم  •

 

  : في الأسماء الخمسة   الألف 

. : الحروف الناسخة ، ليت، لعلَّ ، لكنَّ ، كأنَّ ، أنَّ  اسمها منصوب، وخبرها مرفوع                إنَّ

، ما دام صار، أصبح، أضحى، أمسى، بات، ظل، ليس، ما زال، ما برح، ما فتئ، ما كان،  :  عال الناسخةالأف   ، انفكَّ

 اسمها مرفوع وخبرها منصوب .                                                     عسى ، كاد ، أوشك... 

 ذو(    فوك,  حموك،  أخوك، )أبوك،ترفع بالواوفو(   ذو، حم، أخ، ،: ) أب الأسماء الخمسة

 ذي( فيك، حميك، أخيك،  ) أبيك، ياءوتجر بالذا(   فاك، حماك،  أخاك,   )أباك، وتنصب بالألف
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 النعت

 تعريفه : هو تابع يدل على وصف في اسم قبله يُسمى الموصوف .

 باجتهاده. الأول  إلى المركزِ   المتفوقُ وصل الطالبُ   .1

 وهو نوعان : 

 هو تابع يدل على وصف في اسم قبله يُسمى الموصوف :  الحقيقيالنعت  -

 . المتميزين  مثال : أكرمتُ الطلاب  

 نعت حقيقي وصفت ما قبلها ) الطلاب ( (  المتميزين) فكلمة 

 (  الحقيقي ) النعتنقول عن الطلاب ) منعوت (  ونقول عن المتميزين 

متعلّق   وهو تابع يدل على وصف في اسم بعده يُسمى ) المعمول ( وهذا المعمول : النعت السببي -

 للمنعوت () غالبا هاء مطابقة  . المتصل بآخره بالمنعوت بواسطة الضمير

 فوائده كثيرة  قرأتُ كتاباً                 مثال: 

 

 : هو ما دل على صفة في اسم قبله.  النعت الحقيقي

 عالية تسلقت شجرةً  -                                      مثيرةهذه قصةٌ  -

 الضعيف  خير وأحب إلى الله من المؤمنِ  القوي  المؤمنُ  -                        الفاخرجلست في السرادق  -

 ما يتبع فيه النعت منعوته : 

 : أربعة أشياءيتبع النعت الحقيقي المنعوت في  

 :  الحركة الإعرابية •

 النعت الحركة الإعرابية من المنعوت ( يتبع التعت منعوته في الحركة الإعرابية رفعا ونصبا وجرا ) يأخذ  •

 نعت منصوب بالفتحة لأنه سُبق بمنعوت منصوب                               ( المستقيم  )اهدنا الصراط   •

 نعت مرفوع بالضمة لأنه سُبق بمنعوت مرفوع           يبعثُ في النفوس  الأمل   الخيري  العملُ   •

 هي المعمول. فوائدههي المنعوت ، وكلمة  كتاباهي النعت السببي ، وكلمة  كثيرةلاحظ معي : كلمة 
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 جرور  لأنه سُبق بمنعوت م  كسرةبال جرور نعت م                               فاضلٍ سلمتُ على معلمٍ  •

 :   التعريف والتنكير •

 ) معرفة + معرفة = نعت ( .   ) نكرة + نكرة = نعت (      يطابق النعت المنعوت في التنكير والتعريف

 .  قيمةٍ جائزةٍ على  المتفوقُ الطالبُ  حصل 

 التذكير والتأنيث :   •

 يكون النعت الحقيقي مطابقا للمنعوت في التذكير والتأنيث . 

 عاق  ولدٍ خير من  صالحةٌ بنتٌ 

 الإفراد والتثنية والجمع :   •

كان المنعوت  إذا كان المنعوت مفردا كان النعت مفردا، وإذا كان المنعوت مثنى كان النعت مثنى، وإذا 

 جمعا كان النعت جمعا. 

 واحد عام في  جميلينمنزلين  المحترفون المهندسون  أنشأ 

 

 أنواع النعت الحقيقي :  

 النعت المفرد والجملة :  

 (   ، سواء أكان مفردا أم مثنى أم جمعا اسمًا: إذا كان النعت كلمة واحدة )  المفردالنعت  .1

 رغم أنها جمع مؤنث (في العمل.                  ) المخلصات : نعت مفرد  المخلصاتنحترم المعلمات   •

 : نعت مفرد ( ) مجاهد                      في سبيل الله .         مجاهدهذا رجل  •

 ( مذكر) المخلصون : نعت مفرد رغم أنها جمع                                 بناة الوطن .  المخلصونالرجال   •

،   ويكون المنعوت نكرة: إذا كان النعت أكثر من كلمة ) فعل + فاعل ( أو ) مبتدأ + خبر (   النعت الجملة .2

 تابعة لإعراب المنعوت رفع/نصب/جر (وتكون جملة النعت في محل ) 

 

 

 يعامل جمع التكسير لما لا يعقل معاملة المفردة المؤنثة : أشياء كثيرة ، مبان عالية ، أوقات مختلفة. :  ملحوظة
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 :ولذلك النعت الجملة قسمان

تْ النكرة بجملة فعلية .   أ. النعت الجملة الفعلية  : وذلك إذا وُصِف 

 (    جملة فعلية في محل رفع صفة لـ )رجل(.  يجاهد في سبيل اللههذا رجلٌ ) 

 جملة فعلية في محل نصب صفة لـ )رجالا(.         (.  يعملون بجدشاهدتُ رجالًا ) 

تْ النكرة بجملة اسمية مؤلفة من ) مبتدأ وخبر ( وشرطها أن   ب. النعت الجملة الاسمية : وذلك إذا وُصِف 

 تشتمل على ضمير راجع للمنعوت.  

 جملة اسمية في محل نصب صفة لـ )دارا(.        (        زخارفُها كثيرةٌ دخلت داراً ) 

 جملة اسمية في محل جر صفة لـ )عالم(.   (له مكانةٌ كبيرة سلمتُ على عالمٍ ) 

 

 

 

 :   النعت شبه الجملة .3

وقد يحذف النعت الحقيقي من الكلام فتحل شبه الجملة مكانه وبذلك   شبه الجملة الجار والمجرور أو الظرف ،

 .طبعا يكون المنعوت كذلك نكرة) من باب الاختصار نقول : نعت شبه جملة (  تكون متعلقة بالمحذوف. 

 ( ٌالمدينة يسعى   من أقصىوجاء رجل )   

 .  حصانه فوقشاهدت رجلا 

 ملاحظة :  

 .   جملة أو شبه جملةعندما يكون النعت   نكرةالمنعوت يكون   •

رفع ، ) في محل (  فيكونالنعت الجملة النعت المفرد يكون معربا ) مرفوعا ، منصوبا ، مجرورا ( أما  •

 . بحسب إعراب منعوته. نصب ، جر 

 

 

 لاحظ معي أن النعت الجملة الاسمية قد يكون محولا عن نعت سببي : 

 دخلت داراً كثيرة   زخارفُها       كثيرة: نعت سببي 

نعت جملة اسمية (    زخارفُها كثيرةٌ دخلت داراً )   
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 المنعوت( . فيه ضمير يعود على ما قبله ) يعود على ،هو ما دل على صفة في اسم بعده النعت السببي : 

 أحداثُها مثيرةٌ هذه قصةٌ  -

 أغصانُها   عاليةتسلقت شجرةً  -

 أثاثُه   الفاخر  جلست في السرادقِ  -

 بدنُه الضعيف  بدنُه خير وأحب إلى الله من المؤمنِ  القوي  المؤمن  -

 

 :  إعرابهو  ، لكل نعت سببي معمول ) مرفوع دائما ( يأتي بعده : معمول النعت السببي 

 اسم مفعول . ) هذا رجل كريم خلقُه(  السببي ليسإذا كان النعت  فاعل مرفوع -1

 كلمة ) كريم ( ليست اسم مفعول.أعربنا كلمة ) خلقُه ( فاعلا ؛ لأن 

 هذا رجل محمود خلقُه( )         . اسم مفعول السببي إذا كان النعت  مرفوعنائب فاعل  -2

 ( اسم مفعول.  محمودأعربنا كلمة ) خلقُه ( فاعلا ؛ لأن كلمة )  

 

 

 

  النعت السببي :  

 يتبع المنعوت بالحركة الإعرابية والتعريف والتنكير   ▪

 يكون مفردا دائما   ▪

 يتبع ما بعده في التذكير والتأنيث   ▪

 قدره  العظيمهذا هو الرجل 

( وهو  معرفةالتعريف والتنكير )  –(  الرفع( في : الحركة الإعرابية )   الرجل( تبع المنعوت )   العظيمالنعت ) 

 وتبع ما بعده في التذكير . ، مفرد 

 

 اسم المفعول له شكلان :  

فعول ( مثل : محمود ، معروف ، مشهور  -  كلمة على وزن ) م 

م ، - ب.... كلمة تبدأ بميم مضمومة وما قبل آخرها مفتوح. مثل: مُنظ  حة ، مُهذ   مُفت 
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 قراءتُهما .  المطلوبةاقرأ الدرسين 

وتبع ما   ،التعريف [ وهو مفرد –( تبع المنعوت ) الدرسين ( في : الحركة الإعرابية ) النصب (  النعت ) المطلوبة

 بعده في التأنيث . 

 

 النعت بالجامد :

    . الأصل في النعت أن يكون مشتقا ) اسم فاعل ، اسم مفعول ، صيغة مبالغة ، صفة مشبهة ، اسم تفضيل (

 : نعت مشتقالمهاجر          في سبيل الله   المهاجرأعجبت بهذا الرجل  •

 : نعت مشتقمهجورة ، ملوث         هواؤها  ملوث مهجورةمررت على قرية   •

 

 ويجوز النعت بالجامد بشرط جواز تأويله بالمشتق، وذلك في الحالات التالية : 

 يكون اسم الإشارة ) هذا، هذه، هؤلاء، ذلك، تلك، أولئك.... (   اسم الإشارة : -1

 يكون نعتا جامدا بشرط أن يُسبق بالمشار إليه.  

 المشار إليهتأويله بمشتق:                هذاالنعت الجامد:    (هذا ) فذوقوا بما نسيتم لقاء يومكم 

 المشار إليهتأويله بمشتق:                ذلكالنعت الجامد:                                  . ذلكساعدت الفقير 

 

 : وهو الاسم المختوم بياء مشددة مكسور ما قبلها  الاسم المنسوب  -2

ا أنزلناه قرآنا     إلى العرب امنسوبتأويله بمشتق:       عربياالنعت الجامد:   لعلكم تتقون ( عربيّا  ) إن 

 لإنسانالمنسوب إلى ا تأويله بمشتق:       الإنسانيّ النعت الجامد:                 له أثر طيب.  الإنساني  العملُ 

 

 : وشرطه أن يُسبق بالمعدود  العدد -3

 المعدودة بسبعتأويله بمشتق:       السبعالنعت الجامد:  ورب العرش العظيم ( السبع  ) قل من رب السموات 
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 : ) الذي، التي، الذين، الاتي، من، ما......( الاسم الموصول  -4

 الاسم الموصول الواقع بعد معرفة يكون نعتا جامدا.و

 المتفوق تأويله بمشتق:            الذيالنعت الجامد:                              تفوق.  الذيحضر الطالب 

 

 ....( ، ثعلب اسم الذات الدال على تشبيه: مثل ) صخرة، أسد -5

 حجر إن للمؤمن قلبا لينا      وأخو الكفر له قلبٌ 

 قاسٍ تأويله بمشتق:       حجرالنعت الجامد:  

 

 ) صاحب ، صاحبة ، صاحبا ، أصحاب ، صاحبات ( تأويلوهذه الكلمات ب   ذو ، ذات ، ذوا ، ذوو ، ذوات:  -6

 صاحب تأويله بمشتق:        ذوالنعت الجامد:                                    هيبة ووقار.  ذوهذا معلمٌ 

 أصحاب تأويله بمشتق :     ذويعلم                                             النعت الجامد :   ذويزرنا رجالا 

 

 

 على درس النعتتدريبات 

 
   إلى عمورية في صيف   الذي سيره المعتصم   الجرار   انطلق الجيش  

التي استنجدت به   المسلمة   ثأرا للمرأة   حار 

   ها في التاريخ  ذكر    المشهور   فأنجدها وحرق عمورية في المعركة  
وأصبحت صرخة تلك المرأة الممتهنة  الإسلامي 

  كرامت  
 ه . قلب   جبان   متخاذل   ها مضرب مثل لكل 

 أخرج من الفقرة السابقة ما يأتي :  
 الإعراب، الإفراد،التذكير،التعريف : وبين  ما تبع فيه  منعوته    الجرارُ                      واضبطه الجرارُ                                        نعتا حقيقيا ▪

ر       وأوله بالمشتقالذي                                          نعتا جامدًا ▪ سيَّ
ُ
 الم

 جبانٍ           واضبطهجبانٍ                                                  نعتا سببيا ▪

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ) قلبه (  وأعرب ما بعدهالإعراب،التنكير                               وبين  ما تبع فيه  منعوته  ▪
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 وبين نوع النعت: حدد النعت والمنعوت فيما يلي   ▪

 نوع النعت المنعوت النعت  المثال 
 حقيقي /جملة فعلية يوما ترجعون  ))واتقوا يوما ترجعون فيه إلى الله 

 حقيقي / شبه جملة  خاتما من حديد  »»التمس ولو خاتما من حديد 

 حقيقي/ مفرد  عبدك  الضعيف اللهم ارحم عبدك الضعيف 

حترم  هذا رجل   سببي / مفرد  رجل محترم  وهأخ م 

 سببي / مفرد  امرأة  طويل  مررت بامرأة طويل لسانها .

 سببي / مفرد  الرجل المكسورة  أسعفت الرجل المكسورة رجله  

 حقيقي/ مفرد  العينان/ نعمتان  المبصرتان / عظيمتان  العينان المبصرتان نعمتان عظيمتان من الله  

 حقيقي فيما يلي:حول النعت الحقيقي إلى سببي والسببي إلى  -

 قلبه جبان أو        .       جبانأصبحت مثلا لكل متخاذل                          قلبه.  جبانأصبحت مثلا لكل متخاذل  •

 هواؤه. حارسير المعتصم الجيش في صيف                              .حارسير المعتصم الجيش في صيف   •

 اضبط معمول النعت السببي مبينا السبب :  -

 ذكرها وحرق عمورية في المعركة المشهور  •

ها  نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة: ذكر 

 

ة   •
َ
متهَن

 
ل جبان  كرامتهاوأصبحت صرخة تلك المرأة الم تخاذ   قلبه . مضرب مثل لكل م 

ها  نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة :كرامت 

ه  فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة  :قلب 

 

 ضع مكان النقط في الجملتين التاليتين نعتا سببيا مضبوط بالشكل  

 مفيدةٍ                                ينتشر بين المثقفين كل كتاب..................  مادته. •

 العظيمَ                                                                       ................. أبناؤها خير أمة.إن الأمة   •

 خلقُه عظيمٌ                                                                         هذا شاب ................... . •
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من مكة المكرمة ليلا إلى المسجد الأقص ى الشريف  في ليلة طاب هواؤها وصفت سماؤها سرى النبي الكريم 

 ليؤكد للمسلمين أنه يجب أن تبقى مكة وتستمر القدس الشريفتان بأيدي المسلمين إلى يوم القيامة. 

لكننا لم نحفظ الدرس هذا وأضعنا أحد المساجد الثلاثة ذات القدسية في ديننا الإسلامي فهل ترانا نحفظ ما  

بقي أم هل يقيض الله للأمة الإسلامية بعدما آلت إليه حالها المبكية المضحكة من الذل الذي ذهب بكبريائها  

 قائدا مؤمنا مخلصا يرد للمسجد المحزون فرحته. 
 أخرج من الفقرة السابقة ما يأتي :  

                                        الكريم                  واضبطه الكريم                                                 نعتا مفردا  •

ا جملة •
ً
 في محل نصب    وبين الموقع الإعرابي لها : يرد                                                              نعت

 أخرج من الفقرة السابقة كل نعت جامد، وأوله بالمشتق.  •

 بالمشتق تأويله  النعت الجامد 
 المعدودة بثلاثة  الثلاثة 

 صاحبة ذات 

 المنسوب إلى الإسلام  الإسلامي  

 الذاهب  الذي  ذهب

 حول النعت الجملة فيما يلي إلى مفرد والمفرد إلى جملة : •

 .  مؤمن مخلصمن أيدي المسلمين إلا قائد   سلبلا يرد مسجدا 

 .  يخلص يؤمنمن أيدي المسلمين إلا قائد  مسلوبالا يرد مسجدا 
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 الـعـطـف ) عطف النسق (

 أو فعل أو جملة وحروف العطف هي  وهو اسم معطوفبعد كل حرف عطف 

 لكن (  – بل  –لا    –حتى    –أم   – أو   –ثم   –الفاء    –  ) الواو

 عليه في الإعراب . المعطوف    ويتبع المعطوفُ 

 أخوك           و             أبوك      رنا    زا

 : اسم معطوف مرفوع (  أخوك)  سم معطوفالا       (الواو ) حرف عطف       : فاعل مرفوع(أبوك ) معطوف عليه ال

 أخوك لم يقصر أو يتهاون في دروسه                            فعل معطوف   

 العلم نور والجهل ظلام                                                جملة معطوفة  

 في المعنى [  المخالفةفي المعنى ، وبعضها يفيد  المشاركة] بعضها يفيد  وحروف العطف قسمان

 تفيد مشاركة المعطوف للمعطوف عليه في المعنى  حتى ( – أم  – أو  –ثم    –الفاء   –) الواو   -

ا ومعنى) والإعراب   .              أي كلاهما وصلوصل محمدٌ و خالدٌ المعهد           (يعقد التبعية لفظ 

 تفيد مخالفة المعطوف للمعطوف عليه في المعنى، ومشاركته في الإعراب.  لكن ( –بل   –لا   ) -

ا )   أي وصل محمد ولم يصل خالد.    .    وصل محمدٌ لا خالدٌ المعهد             (دون المعنىيعقد التبعية لفظ 

 معاني حروف العطف ) فوائد حروف العطف ( : 

 حفظت آية وحديثا  مطلق الجمع  الواو 

 

 الفاء 
: لا توجد مدة زمنية بين  الترتيب و التعقيب 

 المتعاطفين   

 دخلت المسجد فصلّيْتُ 

 ذاكرت الحديث فالفقه 

 ثم
: توجد مدة زمنية بين    الترتيب و التراخي

 المتعاطفين 

 زرت القاهرة ثم الإسكندرية. 

 هاجر الصحابة ثم النبي  
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 أو

: إذا لم يمكن جمع المتعاطفين )بعد  التخيير

 طلب (

 عش عزيزا أو مت كريما  –تزوج هندا أو أختها 

 كل تفاحا أو برتقالا  – تزوج هندا أو صديقتها  المتعاطفين ) بعد طلب (: إذا أمكن جمع  الإباحة

: إذا كان المتكلم شاكا في حقيقة ما  الشك

 يقول 

 قالوا لبثنا يوما أو بعض يوم 

 الكلمة اسم أو فعل أو حرف : إذا كان ما بعد أو تفصل لما قبلها  التقسيم

الحقيقة ولكنه  : إذا أراد المتكلم يعرف الإبهام

 يبهم على السامع الحقيقة لسبب ما. 

 ) وإنّا أو إياكم لعلى هدى أو في ضلال مبين (

 عندي ولدان أو أربعة 

 عمري ثلاثون أو خمسة وثلاثون 

﴾  : وضابطها هنا أن تكون بمعنى بل. الإضراب زِيدُون  وْ ي  لْفٍ أ  ةِ أ  ى مِائ  اهُ إِل  لْن  رْس  أ   ﴿و 

 زادوا.......كانوا ثمانين أو 

 

 حتى

:ويشترط أن يكون المعطوف   انتهاء الغاية

اسما ظاهرا ، وأن يكون جزءاً من المعطوف عليه ، 

 وأن يكون غاية في زيادة أو نقص. 

 الكسالى   حتىنجح الطلاب 

 الأنبياء  حتىيموت الناس  –

 أكلت السمكة حتى رأسها  -

 

 أم

 المتصلة

 لم تنذرهم  أموسواء عليهم أ أنذرتهم   : إذا جاءت بعد سواء  التسوية

 السماء بناها   أمأأنتم أشد خلقا   : إذا جاءت بعد همزة الاستفهام  التعيين

 

 عمرو  لاجاءني زيد  : وتأتي بعد إثبات ) لا يسبقها نفي (  النفي لا
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 عمرو  لكنما جاءني زيد  : ويشترط أن تأتي بعد نفي الاستدراك لكن 

 

 بل

 وتأتي بعد نفي أو إثبات  

   الاستدراكبعد نفي أو نهي : تفيد -

 الإضراببعد إثبات: تفيد -

يشترط أن تعطف اسما على اسم وإلا فليست  

 حرف عطف. 

 عمرو بلما جاءني زيد 

 عمرو بلجاءني زيد 

 ملاحظة: ) أم ( على نوعين : 

 : وتعد حرف عطف ) سواء (أو  (  همزة استفهام) : وهي التي تقع بعد متصلة  -

       السماء بناها   أم أنتم أشد خلقا  أ               لم تنذرهم لا يؤمنون   أم عليهم أأنذرتهم    سواءو. 

وهي التي لا تقع بعد همزة استفهام أو بعد همزة تسوية ولا تعد حرف عطف وإنما هي منقطعة :  -

 حرف إضراب بمعنى ) بل ( :

   تنزيل الكتاب لا ريب فيه من العالمين ، أم يقولون افتراه . 

   قل هل يستوي الأعمى والبصير أم هل تستوي الظلمات والنور.   

 تقويم على درس عطف النسق

ن دلالة حرف العطف فيما يلي:  .1  بيِّ

 الاستدراك                            قرأتُ قصة مثيرة لكن طويلة.                 •

 الاستدراك                    ما قرأ الكتاب  خالد بل علي .                        •

 النفي                         العدل لا الظلم أساس الحكم .                •

 مطلق الجمع                     الرحلة ممتعة و طويلة.                             •



 ما التعليمية المعهد الديني                                                                                                          منصة س –الصف الثاني عشر 

 زكريا عوض .أ

 حدد المعطوف عليه ، و المعطوف، واذكر علامته الإعرابية:  .2

ا".  - ا والجبال أوتاد   "ألم نجعل الأرض مهاد 

 الجبال  المعطوف:                                       الأرض      المعطوف عليه: 

 بالعلم والمال يبني الناس ملكهم         لم يبن  ملكٌ على جهل وإقلال  -

 المالالمعطوف:                                          العلم  المعطوف عليه: 

 

ا ومعنى:  .3 ا تحت حرف العطف الذي يعقد التبعية لفظ   ضعْ خطًّ

 صبيانهم.  حتىالذليل يحتقره الناس  •

 المحرّم. ثمأقبل شهر ذو الحجة  •

 أُعجبتُ بالأسد لا  النمر.  •

 ما زرت المدينة بل مكة.   •

ا في الفراغات التالية: .4  ضعْ حرف عطف مناسب 

 بللم أقرأ الفقه ........... المنطق .                                             •

 لاأحبُّ الشجاعة ....... الجبن.                                                      •

 وأحبُّ المجد ....... العزّة.                                                           •

 حتىحطمنا كل أسلحة العدو......... طائراتهم.                              •

5.  : ز بين )أم العاطفة(، وغير العاطفة، وبين دلالة كل   ميِّ

 عاطفة                                                                      خالدا ؟ أمأأحمد تعرف  •

 عاطفة                       لم تكن من الواعظين".  أم" قالوا سواء علينا أوعظت  •

حسبتم أن تدخلوا الجنة ولما يعلم الله الذين جاهدوا أم "وليمحص الله الذين آمنوا ويمحق الكافرين  •

 غير عاطفة                                                                                منكم ويعلم الصابرين". 

 



 ما التعليمية المعهد الديني                                                                                                          منصة س –الصف الثاني عشر 

 زكريا عوض .أ

نْ دلالة )أو( فيما يلي:  ب .6  يِّ

 الإباحة                        جالسِ العلماء أو الأدباء   •

 الإبهام                       "أتاها أمرنا ليلًا أو نهارًا"   •

 الشك              "قالوا لبثنا يومًا أو بعض يوم"  •

 التقسيم                الناس: فوق الأرض أو تحتها •

 صوّب الخطأ النحوي فيما يلي :  .7

 أم                        أسورة حفظت أو سورتين ؟ •

 الفاسدين                  صادق الصالحين لا الفاسدون •

 الصغارُ        يتعاون الناسُ في الأزمات حتى الصغار   •
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 الـتـوكـيـد 

. ه  أو الإحاطة  بأجزائه  ( يُذكرُ لتوكيد  حُكم  د  ه )المؤك   هو تـابـعٌ لما قبل 

 لفظي ومعنوي             نوعان : وهو

    وهو إعادة كلمة أو جملة مرتين متتاليتين::   التوكيد اللفظي -

د          الصدق                         يا أخي  الصدقُ الصدق   ) الثانية ( : التوكيد اللفظي الصدق ) الأولى ( المؤكَّ

 قـد وجهت وجـهي   إليك إليك              معتمدي و إنيعليك عليك 

  * إن مع العسر يسرا فإن مع العسر يسرا                                 بإخلاصيعمل أخوك يعمل أخوك 

  وزوجك الجنة  أنت وقلنا يا آدم اسكن                        ) أنت توكيد لفظي للضمير المستتر ) الفاعل 

 كل ضمير منفصل يأتي مباشرة بعد ضمير متصل أو مستتر فهو توكيد لفظي وإن اختلف لفظهما:  : ملاحظة

 أنا توكيد لفظي للضمير التاء                              أناأكرمته  ▪

 أنا توكيد لفظي للضمير الياء                      أنازيد أكرمني  ▪

 أنا توكيد لفظي للضمير الياء    أنازيد تعهد بإكرامي  ▪

 ويكون باستعمال الألفاظ التالية :   :  معنويالتوكيد ال -

 ويشترط فيها أن تتصل بضمير عائد على المؤكد ويطابقه.    (جميع ،  كل ، كلا ، كلتا ،  نفس ، عين  )

 ولا تحتاج إلى الضمير  (أجمعون ، أجمع ، جمعاء )  

 :  أمثلة -

   همكل  ك  أصدقاء   قابلتُ          هعين   القطار   ركبتُ              هانفس   المدينة   زرتُ 

 .  أجمعون همكل   استقبلني الأهلُ     همجميعُ  وصل الركابُ     كلتاهماوالمكتبتان     كلاهماأعجبني المتحفان 

 .والإفراد والتثنية والجمعيتبع التوكيدُ المؤكد  في الحركة الإعرابية ويطابقه في التذكير والتأنيث  : إعرابه

 توكيد لفظي مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ) الثانية ( المعلم                   المعلمُ زارني المعلمُ   •
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•   ُهم أجمعون  كل    فسجد الملائكة   

 .ضمير متصل في محل جر مضاف إليه توكيد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره ، و) هم ( :   كلهم

 : توكيد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم [   أجمعون

 في الآية الكريمة السابقة (  ) كما . : يجوز الجمع بين توكيدين معنويين لزيادة التوكيد ملاحظة

 . كليهما فازت مدرستنا بالمركزين الأولين  •

 توكيد معنوي مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملجق بالمثنى ، و) هما ( ضمير متصل في محل جر مضاف إليه[:   كليهما

لتُ أخاك    • هُ  قاب   في حفل  التكريم  .عين 

دُ  دِ  المؤكَّ  نوعُ التوكيدِ  إعرابُ التوكيدِ  التوكيدُ  إعرابُ المؤكَّ

 أخاك  
مفعول به منصوب وعلامة 

 نصبه الألف 
هُ   عين 

توكيد معنوي منصوب وعلامة نصبه  

الفتحة الظاهرة ، والهاء ضمير متصل  

 مبني في محل جر مضاف إليه 

 توكيد معنوي 

 بحيث تكون في الجملة الأولى   وظّف كلمة )كِلا( في جملتين ، ــ

 توكيداً معنوياً وفي الجملة الثانية غير توكيد :         

 توكيد معنوي     .              كلاهماوصل  المتسابقان      : الجملة الأولى

ين.                     فاعل ) ليست توكيدا ( كلاوصل        الجملة الثانية:  المتسابق 

بْ كلمة  )جميع( في المثالين الآتيين:  ــ  أعر 

 حضر  الطلابُ جميعُهم .

 : ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة .  همْ  : توكيدٌ معنويٌ مرفوع بالضمة .  جميعُ 

 : فاعلٌ مرفوع بالضمة  جميعُ                                          حضر  جميعُ الطلاب  .

 استبدل  التوكيد  اللفظي  بالمعنوي والعكس فيما يأتي ك 

لتاهماان الطالبت                     حريصتان على التفوّق الطالبتانالطالبتان  -  حريصتان على التفوّق ك 

 صوّب  الخطأ  النحوي  فيما يأتي :  

تينِ   لتاهماكرّمتِ الإدارةُ المُعلّم  همالأنبياءُ              كلتيهما   .   ك   جميعُهميؤمنون بالله تعالى      جميع 
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 الإعلال

 هو تغير يطرأ على حروف العلة في الكلمة ]و، ا، ي[ لسبب ما ، يخرجها عما كانت عليه.  

 وهذا التغيير يكون : 

 حرف العلة  بحذف                        حرف العلة بقلب                        حرف العلة  بتسكين •

 

 

 

 الإعلال بالتسكين 

 والأفعال المعتلة بالواو والياء.يكون في الأسماء 

 : حذف الحركة وتسكين حرف العلة أولا:

 يدعوْ القاضيْ الجاني  إلى التوبة

 . الضمة المقدرة على آخره للثقلمضارع مرفوع وعلامة رفعه   :فعليدعوْ 

 الضمة المقدرة على آخره للثقل.: فاعل مرفوع وعلامة رفعة  القاضيْ 

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة. الجاني   

دْعُوْ   دْعُوُ       أصله       ي   حذفت الضمة وسكنت الواو للتخفيف  : إعلال بالتسكين   ي 

يْ  يُ    أصله   القاض   : حذفت الضمة وسكنت الياء للتخفيف  إعلال بالتسكينالقاض 

 

 بالسهام  الراميْ  يرميْ 

يْ  يُ          أصله         يرم   : حذفت الضمة وسكنت الياء للتخفيف  إعلال بالتسكين  يرْم 

يُ        أصله        الراميْ   : حذفت الضمة وسكنت الياء للتخفيف  إعلال بالتسكين    الرام 

) وسطه حرف علة مثل قال ، باع ، نام (   والأجوفوجد ، وعد ( ) أوله حرف علة مثل  المثالالفعل المعتل ثلاثة أنواع : 

) آخره حرف علة مثل مشى ، سما ، دنا ( والناقص  

 نقول : فاء الكلمة أي الحرف الأول ، وعين الكلمة أي الحرف الأوسط ، ولام الكلمة أي الحرف الأخير. 

لف (  ولام الكلمة ) اللام (  قال   فاء الكلمة ) القاف(  وعين الكلمة ) الأ    مثلا :  
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 بين الناس بالخير مررت بالساعيْ 

يْ   .: حذفت الكسرة وسكنت الياء للتخفيف  إعلال بالتسكين   بالساعي  أصله       بالساع 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة في آخره  :   الجاني   دعوتُ 

 

 

 

 . فلا إعلال فيهالآخر والاسم المنقوص , المعتلتظهر الفتحة على آخر المضارع     :    ملحوظة

 للخير محمود . الساعي  دوما.               إنّ  ترتقي   بأحلاقك كي تسمو  عليك أن    مثلا : 

 السبب في إعلال التسكين في الحالين السابقتين هو )التخفيف(     :  ملحوظة

 وتسكين حرف العلةنقل حركة حرف العلة إلى الحرف الصحيح قبله ثانيا : 

 المؤمن كلمة الحقّ يقول  -

قُولُ  قْوُلُ        أصله      ي   إعلال بالتسكين: نقلت حركة الواو )الضمة( إلى القاف فسكنت الواو.         ي 

هُ   يبيع  -  التاجرُ بضاعت 

يعُ  ب  عُ        أصله          ي  بْي   )الكسرة( إلى الباء فسكنت الياء.إعلال بالتسكين: نقلت حركة الياء           ي 

 مقُوْد   فرس -

قُوْد  قْوُوْد     أصله      م  إعلال بالحذف والتسكين: حذفت الواو الثانية ونقلت حركة الواو الأولى       م 

 )الضمة( إلى القاف فسكنت الواو. 

 مبيع   ثوب -

يْع  ب  بْيُوْع       أصله     م   الواو الثانية ونقلت حركة الياء )الكسرة( إلى الباء فسكنت الياء. إعلال بالحذف والتسكين: حذفت         م 

 

 

 

 يكون الإعلال بحذف الحركة وتسكين الحرف في الحالين التاليتين:

 : ]يدعو، يرمي[ في المضارع المعتل الآخر بالواو والياء إذا كان مرفوعا •

 : ]القاضي، المعتدي[   في الأسماء المنقوصة إذا كانت مرفوعة أو مجرورة •

 

 ويكون الإعلال بنقل حركة حرف العلة إلى الحرف الصحيح قبله وتسكين حرف العلة في الحالين التاليتين: 

 ، يصير، [  ، يهون ، يقول ]يبيع  الفعل المضارع المعتل العين بالواو أو الياء:

 [   ، مدين ، مقود في اسم المفعول من الفعل المعتل العين : ] مبيع  , مقول
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 الإعلال بقلب الواو والياء ألفا 

 تقلب ألفا.الفتحة وكان ما قبلها متحركا ب، إذا وقعت الواو أو الياء موقع العين أو اللام من الكلمة 

ل       أصله       قال  و   إعلال بالقلب: قلبت الواو ألفا لأنها وقعت موقع العين بعد فتحة أصلية    ق 

ع       أصله       باع ي   إعلال بالقلب: قلبت الياء ألفا لأنها وقعت موقع العين بعد فتحة أصلية        ب 

و     أصله       دعا ع   فتحة أصليةإعلال بالقلب: قلبت الواو ألفا لأنها وقعت موقع اللام بعد       د 

ي      أصله       رمى م   إعلال بالقلب: قلبت الياء ألفا لأنها وقعت موقع اللام بعد فتحة أصلية     ر 

بٌ    أصله        باب و   إعلال بالقلب: قلبت الواو ألفا لأنها وقعت موقع العين بعد فتحة أصلية       ب 

بٌ     أصله       ناب ي   إعلال بالقلب: قلبت الياء ألفا لأنها وقعت موقع العين بعد فتحة أصلية     ن 

وٌ       أصله      عصا ص   إعلال بالقلب: قلبت الواو ألفا لأنها وقعت موقع اللام بعد فتحة أصلية      ع 

يٌ     أصله       رحى ح   إعلال بالقلب: قلبت الياء ألفا لأنها وقعت موقع اللام بعد فتحة أصلية.     ر 

 

 

 

 الإعلال بالحذف

( في حال المضارع والأمر والمصدر ويعوض     الذي أوله حرف علة:  يحذف حرف العلة من الفعل ) المثال 

 عن المحذوف بتاء.

ل   ص   و 

ل   ص  ل      أصله     ي  وْص   إعلال بالحذف: حذفت الواو من مضارع الفعل المثال للتخفيف          ي 

لْ  لْ      ا      أصله        ص   إعلال بالحذف: حذفت الواو من أمر الفعل المثال للتخفيف       وص 

ة  ل   إعلال بالحذف: حذفت الواو من مصدر الفعل المثال للتخفيف وعوض عنها بتاء في آخره         وصلة        أصله      ص 

 

 وجد.... (  وثق / وزن / وعد / على أفعال أخرى مثل )  والآن طبّقْ 

لمعرفة أصل الألف في الفعل الأجوف مثل ) قال ، باع ، نام ، سار...( نأتي بالفعل المضارع منه أو   ملحوظة :

. نام ينام نوما   –باع يبيع  –.  مثلا : قال يقول نأتي بالمصدر  

مال أموال.   – ناب أنياب  – . مثلا: باب أبواب لمعرفة أصل الألف في الأسماء نأتي بالجمع أو المثنى  
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( ومن آخر الفعل المعتل الآخر  الذي وسطه حرف علة) الأجوفيحذف حرف العلة من الفعل  •

 والاسم المقصور إذا التقى بساكن.

قُمْن    إعلال بالحذف: حذفت الواو لالتقاء الساكنين              يقوْمْن         أصله           ي 

 إعلال بالحذف: حذفت الواو لالتقاء الساكنين            يقوْمْ لم         أصله         يقُمْ لم 

 إعلال بالحذف: حذفت الألف لالتقاء الساكنين             رمى تْ          أصله            رمتْ 

 إعلال بالحذف: حذفت الياء لالتقاء الساكنين              قاضيٍ          أصله             قاضٍ 

 لالتقاء الساكنين  الألف إعلال بالحذف: حذفت  ىْ وْن      مصطفأصله         مصطفون

 إعلال بالحذف: حذفت الياء لالتقاء الساكنين قاْلْتُ                 أصله       قلْتُ          

 

 . تحذف واو صيغة اسم المفعول من الفعل الأجوف •

 بالحذف: حذفت اسم المفعول من الفعل الأجوف قال. إعلال              مقوول   أصله        مقول

 إعلال بالحذف: حذفت اسم المفعول من الفعل الأجوف باع.                مبيوع    أصله          مبيع

 إعلال بالحذف: حذفت اسم المفعول من الفعل الأجوف دان.               مديون   أصله          مدين

 

 تحذف ألف المصدر من المصادر المعتلة الأصل إذا اجتمع فيها ساكنان ويعوض عن المحذوف بتاء  •

 

 إعلال بالحذف: حذفت ألف مصدر الفعل المعتل أقام لالتقاء الساكنين وعوض عنها بتاء        إقاام  أصلها      إقامة 

 إعلال بالحذف: حذفت ألف مصدر الفعل المعتل استقام لالتقاء الساكنين وعوض عنها بتاء   استقاام     اأصله   استقامة

 إعلال بالحذف: حذفت ألف مصدر الفعل المعتل استبان لالتقاء الساكنين وعوض عنها بتاء  استباان   ا  أصله   استبانة 
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 على الإعلال تدريب

 حدد كل كلمة فيها إعلال بالتسكين، واذكر أصل كل منها  .1

 . تجريُ إعلال بالتسكين للتخفيف، والأصل                 الرياح بما لا تشتهيْ السفن جريْ ت

 . تعدوُ إعلال بالتسكين للتخفيف، والأصل                 الذئاب على من لا كلاب له تعدوْ 

 . الباغيِ إعلال بالتسكين للتخفيف، والأصل                               تدور الدوائر  الباغيْ على  

 المديونإعلال بالحذف والتسكين للتخفيف، والأصل                   عن أعين الدائنين المديْنيتوارى 

قِ العلم اللياليْ  تطيْبُ  طْيِبُ ، اللياليُ  إعلال بالتسكين للتخفيف، والأصل )                       في حِل   (ت 

 

 إعلال بين ما حصل لكل كلمة من الكلمات التالية من  .2

سُود  لا دُ الم   يصوغ البليغ بقليل الألفاظ كثير المعان                               ينبغي أن يظلم  السيِّ

 : إعلال بالتسكين، حذفت الضمة وسكنت الياء للتخفيف  ينبغي

 : إعلال بالحذف والتسكين، حذفت الواو الثانية ونقلت حركة الواو )الضمة( إلى السين فسكنت الواو.   المسود

 : إعلال بالتسكين، نقلت حركة الواو )الضمة( إلى الصاد فسكنت الواو.  يصوغ

 : إعلال بالتسكين، حذفت الكسرة وسكنت الياء للتخفيف  المعاني

 

 حدد كل كلمة فيها إعلال بالقلب، واذكر أصل كل منها  .3

ل  الأصل )           الصدوق ثقة أصدقائه ال الفتىن و  يُ  ( ) ن  ت   ( تحرك ما قبل الواو والياء بفتحة أصلية فقلبتا ألفا . الف 

يُ الأصل )                       المؤمن ذكر ربه ينسىلا  نْس   ( تحرك ما قبل الياء بفتحة أصلية فقلبت ألفا ي 

لُ الأصل )           في يدك لا في قلبك المال ليكن  و   فقلبت ألفا ( تحرك ما قبل الواو بفتحة أصلية الم 

و  الأصل )                   فيأكل  حسناتك الربالا تأكلِ   ( تحرك ما قبل الواو بفتحة أصلية فقلبت ألفاالرب 

ب  الأصل )                            الناس عابوه عابمن  ي   ( تحرك ما قبل الياء بفتحة أصلية فقلبت ألفا ع 
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ه صلى الله عليه وسلم: سُول الل  ال  ر  ا  ق  ةٍ م  عُوض  اح  ب  ن  ه ج  نْد  الل  لُ ع  عْد  ا ت  نْي  ت الد  ان  وْ ك  ى ل  ق  ة  س  رْب  نْها ش  ا م  ر  اف  اءٍ ك   م 

ي  الأصل )  ق   (           تحرك ما قبل الياء بفتحة أصلية فقلبت ألفا س 

هٍ الأصل )  و   (            تحرك ما قبل الواو بفتحة أصلية فقلبت ألفا م 

 

 كلمة فيها إعلال بالقلب: ضع في كل فراغ مما يلي  .4

 سار ن ......... على الدرب وصل                                            م

 الهدى يسأل المسلم ربه طريق .........                                    

 

 حدد كل كلمة فيها إعلال بالحذف، واذكر أصل كل منها  .5

 لالتقاء الساكنين  الألف إعلال بالحذف: حذفت  ،  يناْلْ الأصل           أصدقائهالفتى الكذوب ثقة  ينلم ل

 للتخفيف   إعلال بالحذف يوعدكمالأصل                           الفقر(  يعدكم)الشيطان 

 إعلال بالحذف لالتقاء الساكنينيصوْمْن / يقوْمْن الأصل         الليل ويقمنالنهار   يصمنالصالحات 

 لالتقاء الساكنين   إعلال بالحذفقوْلْ / تخشىْ الأصل                      إلا الله تخشالحق ولا  قل

 

 

 

 


